

**Zeitschrift:** Das Werk : Architektur und Kunst = L'oeuvre : architecture et art  
**Band:** 13 (1926)  
**Heft:** 12

## **Sonstiges**

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 29.03.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## LAUFENDE WETTBEWERBE

ORT	VERANSTALTER	OBJEKT	TEILNEHMER	TERMIN	SIEHE WERK No.
Kairo	Ägyptisches Kultusministerium	Wiederherstellung der Amru-Moschee	International	1. Januar 1927	Juli 1925
Genf	Völkerbund	Neues Verwaltungsgebäude	International	25. Januar 1927	August 1926
Stuttgart	Landesgewerbemuseum	Mundharmonika mit Packung	Deutsches Sprachgebiet	15. Dezember 1926	November 1926 und Inserat
Aarau	Gemeinderat	Strassen-Umgestaltung	Aarauer Bürger und in Aarau Niedergelassene	31. März 1927	November 1926
Montreux	Kurverein	Plakat	Alle Künstler	15. Januar 1927	Dezember 1926 und Inserat
Baden	Gemeinderat	Bezirksschulhaus mit Turnhalle	Aargauer Bürger und im Aargau Niedergelassene	31. März 1927	Dezember 1926 und Inserat

## DIE VORTRÄGE VON LE CORBUSIER IN ZÜRICH

Le Corbusier (Jeanneret) hat am 24. und 25. November in Zürich gesprochen, erst vor dem Zürcher Ingenieur- und Architektenverein über sein durch die Pariser Ausstellung und durch Publikationen schon bekanntes Projekt für die Umgestaltung des Zentrums von Paris (Plan Voisin, so benannt nach einem Automobilfabrikanten, der die Arbeit des Architekten fördert), dann am folgenden Abend vor der Ortsgruppe Zürich des S. W. B. über ein Thema, das mit dem Titel «Architecture, mobilier et Arts appliqués» sehr allgemein umschrieben war, und sich zu einem dreistündigen glänzenden Plaidoyer für diejenige rationalistische und radikale Vereinfachung der architektonischen Elemente gestaltete, für welche Le Corbusier in seinen Büchern eintritt. Beide Male war der Saal übertoll und beide Male fand der Redner begeisterte Aufnahme und begeisterten Applaus. Seit J. J. P. Oud ist in Zürich kein so klarer Vortrag über moderne Architektur mehr gehalten worden, ja, Le Corbusier übertraf Oud noch in der Sicherheit seiner Definitionen. Was in seinen Büchern durch die programmatische Isolierung einzelner Lehrsätze oft dogmatisch, ja doktrinär klingt, das wurde im Vortrag, im Fluss der Rede, gelöst, erhielt durch die Demonstration an der Tafel eine Form und ein Leben, dem der ideologische Unterton, der fühlbar mitschwingt, die Evidenz nicht rauben kann. Dabei sprach Le Corbusier erstaunlich einfach, ohne irgendwelchen rhetorischen Schmuck, sehr bestimmt im Ausdruck und sehr witzig. Le Corbusiers Hauptgedanken sind durch seine zahlreichen Publikationen so sehr bekannt, sie sind kürzlich auch im «Werk» durch Marie Dormoy so ausführlich dargestellt worden, dass heute dieser Hinweis auf die beiden unvergesslichen Abende genügen mag. Ein Aufsatz über

technische Neuerungen an der grossen Siedlung Pessac in Bordeaux, an der Le Corbusier zurzeit arbeitet, ist für das «Werk» in Vorbereitung; seine Bücher sowie die Publikationen seiner Bauten stehen auf unserer Redaktion Interessenten zur Verfügung.

Le Corbusier, der heute 39 Jahre alt und Bürger von La Chaux-de-Fonds ist, hat soeben von der Stadt Frankfurt a. M. den Auftrag für eine Gruppe von Bauten in einem neuen Viertel, und von der Stadt Stuttgart die Einladung zur Teilnahme an einer neuen, zum Teil vom D. W. B. übernommenen Siedlung erhalten (zwei Häuser). Von zwei Jugendarbeiten in La Chaux-de-Fonds abgesehen (wo er Schüler von L'Eplattenier war), ist eine Villa am Genfer See seine einzige Arbeit in der Schweiz. Ihre Ausführung musste unter grössten Schwierigkeiten von den Gemeindebehörden erkämpft werden. Diese und andere Episoden mögen in Le Corbusier den Eindruck erweckt haben (der in dem zweiten Vortrag mit erfrischender Offenheit ausgesprochen wurde), dass die Schweiz im wesentlichen noch der Parole des Heimatschutzes folge. Der Aufenthalt in Zürich und die freudige Aufnahme seiner Ideen haben ihn gewiss darüber eines bessern belehrt.

Im einleitenden Aufsatz dieses Heftes habe ich die Meinung ausgesprochen, die ich hier mit Nachdruck wiederhole, die Schweiz möge sich diesen hervorragenden und gerade pädagogisch glänzend begabten Architekten sichern. *In einigen Jahren werden an der Technischen Hochschule die Professuren für Baukunst frei. Der Schweizerische Schulrat tue alles, den Schweizer Le Corbusier für die erste Lehranstalt unseres Landes zu gewinnen.*

Gtr.

## BEILAGEN

*Einem Teile der für dieses Heft wesentlich erhöhten Auflage liegen Prospekte des Verlages Orell Füssli in Zürich und des kunstgewerblichen Ateliers Paul Conzelmann in Zürich bei. Wir bitten unsere Leser, diese Beilagen zu beachten.*